

CRITICA DE LIBROS

VIDA DE GREGORIO MARAÑÓN

Autor: Mariano Gómez Santos.
Ediciones Taurus, 1971.

En libro de enorme interés, escrito por un joven periodista en el camino del triunfo. El libro de Mariano Gómez Santos no es tan sólo la vida del ilustre doctor. Es, al mismo tiempo, la historia social de los años en que vivió Marañón.

Los cuatro centenares de páginas se leen agradablemente, sin interrupción, y vuelven a repararse a la búsqueda de datos que oímos o vivimos ajenos a su verdadera realidad.

La juventud de Marañón, madrileño, jugador de fútbol, asiduo lector de las obras de Pereda, La Huerta de Galdós en San Quintín y el bachiller en el Colegio de San Miguel con las lecciones antiliberales del director, que le sirvieron de vacuna política, van jalonando, en un fondo de timidez, el camino a la vieja Facultad de Medicina; timidez reflejada en su diario íntimo al expresar con iniciales el nombre de la que iba a ser su esposa.

Marañón médico, recuerda a sus profesores preferidos: Cajal, Olóriz y Alejandro San Martín; de éste, la primera gran figura de la Cirugía española, publicó sus apuntes de cátedra y se relata la macabra e incomprensible disección de su cadáver en el Gran Anfiteatro de la Facultad de Medicina, por expreso deseo del gran profesor.

Junto a centenares de artículos, libros y prólogos, de los que soy un autor agradecido, destaca a nuestro juicio su extraordinaria labor en el Hospital Provincial. Lecciones de Medicina, de humanismo y de educación, serán inolvidables para quienes las conocimos. He sido protagonista de algunas que motivaron el afecto y el respeto que le guardo. En una de las últimas cartas que quizá escribió, me dirigía afectuosamente reproches porque defendí públicamente las oposiciones como mal menor en un mundo de intrigas y recomendaciones.

Los primeros muertos en las manifestaciones de barrios bajos madrileños, inician una historia de duelos, crisis, separatismo, anarquismo, atentados reales, asesinatos de Canalejas y Dato, sublevaciones de militares y huelgas de estudiantes, pero también escenas íntimas de hombres que con la mejor buena fe y escaso acierto intentaron evitar luchas y discordias españolas.

Marañón, hombres de su tiempo, vivió también sus momentos políticos en el viaje acompañando a S. M. Alfonso XIII a las Hurdes, en las conversaciones a nivel nacional o internacional y en la "Agrupación al Servicio de la República", muerta casi al nacer, sin pena ni gloria.

Sus artículos en Hispanoamérica y en Francia son muestras eficientes de su amor a España y de que todos somos falibles.

Que pena y que desgracia que esta extraordinaria figura de la Medicina española no haya dejado una escuela amplia, continuadora de su modo de ser y saber. Es posible que aquello no pudiera repetirse (1).

ALFONSO DE LA FUENTE

ARRITMIAS CARDIACAS. GENESIS, DIAGNOSTICO Y TRATAMIENTO

Autores: L. S. Dreifus y W. Likoff.
Editorial Científico-Médica.

Este libro recoge la experiencia de 99 clínicos norteamericanos reunidos en un simposium en el Hospital Habnemann, de Filadelfia. Las mayores autoridades de la escuela cardíaca norteamericana colaboran en este volumen, que ha sido dirigido por Dreifus y Likoff.

Las arritmias cardíacas es un tema sobre el que no existe mucha literatura en castellano y ello unido a la puesta al día de todos los problemas de diagnóstico y tratamiento que realiza este libro, lo hace indispensable para todo el que quiera estudiar a fondo este tema. En él encontrará todo el nuevo lenguaje y modernas aplicaciones electrofisiológicas.

Creemos es un libro de consulta para todos los especialistas en patología cardíaca.

La presentación de Editorial Científico-Médica es esmerada.

A. F. P.

(1) Nuestra más cordial felicitación al autor del libro, en el que los médicos encuentran un ejemplo admirable en el ejercicio de la profesión.